

Rafael Poch de Feliu

El año 89

Lo que parecía abrir perspectivas esperanzadoras dio paso al apogeo de la globalización y se cerró como ocasión perdida para afrontar los retos del siglo.

Â

Este año se cumplen treinta desde 1989. Aquel año vino marcado por el protagonismo del "Este", el mundo que iba desde los ríos Elba hasta el Mekong y que afirmaba ser *alternativa* al capitalismo. Atento a las cronologías y a los titulares, el periodista tendió a definir aquel año, y los dos que le siguieron, como el de la "caída del comunismo". El historiador, sin embargo, irá algo más lejos, directamente a las consecuencias de aquello, y definirá lo que la historia retendrá de aquel periodo y que nos conecta directamente con nuestro presente: el apogeo de la globalización.

Sin duda el fin de la guerra fría y del mundo bipolar, fue una gran ocasión perdida para abordar los tres grandes retos del siglo XXI; el calentamiento global, la desigualdad social y regional y la proliferación de recursos de destrucción masiva. El necesario y crítico desarme de la montaña de armas nucleares que nos rodea, suficiente para destruir varias veces toda vida en el planeta, comenzó con una serie esperanzadora que a partir del siglo XXI será abandonada y privada de todo acuerdo entre potencias.

Hoy no hemos acostumbrado al abandono unilateral de los grandes acuerdos de desarme (siempre iniciativa de Estados Unidos), al hecho de que los presupuestos militares de Washington sigan creciendo y batiendo récords (Trump prevé 750.000 millones de dólares, 34.000 millones más que en 2018, lo que supone mayor gasto que la suma de los presupuestos de defensa de los siguientes catorce países más gastadores: China, Arabia Saudita, Rusia, India, Inglaterra, Francia, Japón, Alemania, Corea del Sur, Brasil, Australia, Italia, Israel e Irak), o al choque militar directo de dos potencias nucleares, como ocurrió la semana pasada entre India y Pakistán sin mayores escalofríos.

Hay que recordar que entre diciembre de 1987 y julio de 1991 Estados Unidos y la URSS eliminaron los euromisiles que ahora regresan gracias al escudo antimisiles establecido por Estados Unidos, redujeron en un 40% sus arsenales estratégicos que ahora se perfeccionan sin complejos, y disminuyeron sus fuerzas militares convencionales en Europa. Paralelamente, Moscú retiró unilateralmente sus fuerzas de; Afganistán, Hungría, Checoslovaquia, RDA y Mongolia. En 1989, además, Moscú y Pekín normalizaron sus relaciones, eliminando lo que desde los años setenta había sido segundo gran foco mundial de tensión militar en el interior mismo de aquel "Este".

Todo esto podr a haber sido el inicio de algo grande, sino de la â€œnueva civilizaci3nâ€ que pregonaba el reformador sovi tico, Mijail Gorbachov, s  por lo menos podr a haber sentado unas bases para una integraci3n mundial m s razonable, viable y esperanzadora. Pero las din micas de derrumbe que se abrieron paso a un lado, y las respuestas oportunistas e ideolog as hegemonas que se impusieron al otro, dictaron escenarios bien diferentes.

En los cuatro meses que van de agosto a diciembre de 1989, cayeron o abdicaron los reg menes de; Polonia, Hungr a, Checoslovaquia, RDA, Ruman a y Bulgaria. Aquel desmoronamiento en cadena, cuyo centro simb lico fue la apertura del muro de Berl n de noviembre, coincidi  en la URSS con sangrientos conflictos nacionales en seis frentes diferentes (tres en Asia Central y tres en Transcaucasia), con la primera protesta obrera en Rusia y con la emergencia de dos aspectos que anunciaban el hundimiento de la *Perestroika* de Gorbachov -y en  ltima instancia de la URSS- por implosi3n del imprescindible centrismo pol tico que deb a sustentarla.

A partir de aquel a o la reforma sovi tica qued  estrangulada entre un descontento conservador de los partidarios del antiguo r gimen, que culmin  con la intentona golpista de agosto de 1991 en Mosc , y la afirmaci3n de impulsos rupturistas de la oposici3n que culminaron en el propio golpe conspirativo que disolvi  la URSS en diciembre de 1991, tras un refer ndum en el que, en marzo de aquel mismo a o, participaron 148 millones de los 185 millones con derecho a voto en la URSS y en el que el 76% hab a votado â€œs â€ al mantenimiento de una URSS renovada.

La quiebra de una parte del mundo denot  la enfermedad del resto, pero el mundo occidental ignor  el mensaje y sigui  con m s de lo mismo. Despejados los  ltimos miedos a una â€œalternativaâ€, los escr pulos de la minor a m s poderosa y rica del mundo saltaron por los aires definitivamente, inaugurando una org a de enriquecimiento y corrupci3n sobre los dogmas de la racionalidad econ mica neoliberal; desregularizaci3n, privatizaci3n y sumisi3n general de lo p blico a lo privado. Sucedi  en todo el mundo, desde los remotos estados insulares del Pac fico, hasta el centro del sistema mundial, pasando por el tercer mundo y los pa ses ex comunistas.

El Este hab a sido algo parecido a un compartimento estanco dentro del sistema econ mico mundial. A partir de 1989 dej  de serlo. La integraci3n de la URSS y de los pa ses del bloque oriental, m s la de China (que evit  el hundimiento de su r gimen para afirmar una decidida reforma de mercado) y la India, en el sistema econ mico mundial, aport  1470 millones de nuevos obreros al capitalismo, lo que supuso doblar la mano de obra global. El resultado fue un cambio fundamental en la correlaci3n de fuerzas entre capital y trabajo a escala global, lo que dispar  los fen menos de precariedad y explotaci3n laboral y deslocalizaci3n industrial hoy asentados.

Fue as  como el hist rico hundimiento de las tiran as del Este, unido a los cambios y nuevos dinamismos en China e India, no abrieron camino a la esperanza sino m s bien a la incertidumbre planetaria. El apogeo de la globalizaci3n entonces alcanzado dio lugar a un nuevo y mort fero ciclo b lico occidental en la primera regi3n energ tica del mundo (desde Afganist n a Libia, pasando por Irak y Siria), una marginaci3n del derecho internacional, un aumento general de la desigualdad, y a un rampante incremento de la contaminaci3n planetaria que hoy precisa de inciertos acuerdos para paliarla. Es decir, aquel a o acab  consagrando

una ocasi3n perdida para los retos del siglo.

[Fuente: [ctxt](#)]